07 17 2013 Los Tiermpos

Ya se siente el efecto del alza de la harina

Los panificadores expresaron su preocupación y anunciaron una posible escasez del alimento. Los empresarios anuncian que comprarán el producto del Perú.

Pese a las medidas que adoptó el Gobierno argentino para rebajar el precio del trigo, este producto continúa siendo el más caro del mundo y ese impacto se sintió de inmediato en el mercado boliviano con las protestas de los panificadores y el incremento en el precio del fideo.

El secretario ejecutivo de la Confederación de Panificadores de Bolivia, Daniel Lamas, advirtió del desabastecimiento de pan en algunas regiones del país, excepto La Paz, debido al elevado costo de la harina importada de Argentina y una reducción en la provisión que efectúa la Empresa de Apoyo a la Producción de Alimentos (Emapa).

Según un estudio del Centro de Documentación e Información de Bolivia (Cedib), se estima que la demanda actual de harina de trigo en Bolivia es de 468 mil toneladas métricas (TM). De ese volumen, el 44% se produce en el país, lo que equivale a casi 206 mil toneladas; el 31% es importado de Argentina, o sea, más de 145 mil toneladas; el 14% es el ingreso de harina ilegal, es decir, más de 65 mil toneladas de contrabando; y el 9% es de donación, es decir un poco más de 42 mil toneladas.

Estos datos confirman la dependencia de Bolivia con respecto a la harina o el trigo argentino, cuyo precio bajó un 20% en el Mercado a Término de Buenos Aires, pero pese a ello, continúa siendo el más caro del mundo.

La semana pasada, el precio de la tonelada cayó de 480 a 423 dólares, mientras que en la bolsa de Chicago la tonelada se cotizaba en 250 dólares.

Si bien el precio del pan continúa estable en el mercado nacional, debido a la harina subvencionada que reciben los panificadores, el precio de este insumo continúa en alza. Según un reporte de radio Fides, el precio de la harina argentina subió hasta en un 50% en los primeros seis meses del año, es decir que actualmente el quintal de este producto cuesta entre 330 y 340 bolivianos.

El dirigente de la Asociación de Panificadores Artesanos de La Paz, Dandi Mallea, dijo que esta subida se suma a la impuntualidad de la estatal Emapa en la entrega de la harina subvencionada, "a comienzos del año la harina estaba entre 200 y 220 bolivianos el quintal, Emapa distribuía el producto en 135. El problema de la harina ahora está causando serias dificultades económicas para el panificador, al colmo de llegar la harina a Bs 330 o 340, es demasiado y para este precio trabajar con 0,40 o 0,50 bolivianos (el precio de la unidad de pan) ya no es rentable". En el caso del precio del fideo, en los últimos días se registró un incremento superior al 20%, es decir que si antes el precio del kilo se encontraba en Bs 7, ahora está en 8,50 y hasta en 9 bolivianos, de acuerdo con el lugar de la venta.

El gobierno argentino intervino para reducir el precio del trigo y decidió aplicar la Ley de Abastecimiento para evitar que continúe en alza el precio del kilo de pan, que de 10 subió hasta 12 y 14 pesos argentinos. Esta medida obligó a que aparezca el producto y se produzca una rebaja, que se reflejó en una reducción del precio del pan, pero aun así, el precio de la bolsa de harina de 50 kilogramos continúa siendo elevada, pues se incrementó de 170 a 300 pesos argentinos en menos de seis meses.

A la decisión de aplicar la Ley de Abastecimiento, se sumó la suspensión de las exportaciones de harina hasta el inicio de la nueva cosecha, a fin de año. Esto obligó a los empresarios en Cochabamba a optar por la importación de harina peruana. El gerente de la Cámara de Comercio de Cochabamba, José Rivera, lamentó las acciones del Gobierno argentino, porque les causa perjuicios.